



## González-Urizar: Oficio y Poesía

Por Víctor XANADU

Al defender la poesía, Shelley dijo: «... un poeta es un poeta, por lo tanto le corresponde la expresión de la belleza». Y también que el hombre es un ser que vibra ante una serie de impresiones externas e internas... entre las alternativas de un viento sile-

ncio casillando sobre una libra editora. De allí la contradicción: melodia.

Lo defiendo, fundado por el gran barda se hizo presente al conversar con Fernando González-Urizar, quien ha publicado su tercer libro de poemas: "Los Soñados Terrenos" (Nacimiento). Este

poeta chileno —poeta de verdad— nos convence de que hay quienes trae a la alternativa de la vida, para no caer en el triste y en la decadencia común de las instituciones. González-Urizar posee una moralidad que hace de su verso una expresión sencilla y limpia, desprovista de indigencias preclavadas para el encuadre literario.

Fogón de Dior en los esclusos,  
¿que espuma en el frío  
área del amanecer?  
Muerte blanca en sus ojos,  
te lo sabes,  
y te has encargando por la libertad  
hasta el día que naciste.

Si González-Urizar consensó a escribir poesía romántica, visto suclido a los Tercios de la Muerte, Kortijo la tomó y la devoró en cuadernos que excedían, como algo peligroso, prohibido.

—Era cosa muy intensa —nos dice el poeta—. No quería que nadie se enterara o leyera. Esta actitud la mantuve todavía.

—Pero usted ha publicado bastante.

—Sí, pero me han solicitado los poemas, lo que es algo diferente.

—¿Qué opina sobre la gran producción de libros de poesía en el año pasado? ¿Es prejudicial?

—No creo que este fenómeno dañe a la poesía chilena, pero la producción en masa de un autor puede llevar a la desatención y agotamiento de la posibilidad creativa del poeta.

—¿Y las dificultades editoriales?

—El libro de poesías es motivo con suspicacia para los editores; por ende, politizan un libro de poemas en una tercera persona para aquellos que no tienen talento. Generalmente esto ocurre en las primeras etapas, pero si el poeta se asienta, el problema se resuelve.

González-Urizar habla con naturalidad, dando cuenta de la intensidad de una intensa vida interior. Es profundo y en la conversación parece recuperar fragmentos natales la florín, para observar la naturaleza; y en su poesía se occupa de páginas oscuras, de fluctuaciones abusivas, y "magallanas de val para ya agobiadas".

Como todo novelista-poeta, tiene sus precedentes. Preguntamos:

—En "Los Soñados Terrenos", ¿dime qué tipo de poesía preferiste?

—Sí, el "blanco" por el Hermano San José.

—¿Por qué?

—Lo escribió con motivo de la muerte de su hermano mayor. Era momento vital. Ingeniero agrónomo, estaba en casa su atendido para partir al campo a cargo, falimentada, víctima de las causas que llevan a la muerte. Da llan deseo de decir: Desperdicio. Esto escribió hace cuatro años.

—Y en su primer libro "La Eterna Edad Encantada" (1997, Premio Madrid) ¿el poeta?

—Prefiero el poema "El Andén".

En la asentación de un tercero nacido que

regresa a la tierra natal y junto a su abuelo recuerda toda la infancia lejana y perdida.

—Y en el segundo, "Los Nubes y los Alas" (1999, editado en Venezuela, 1981, en Santiago, Premio Mariano "Pedro de Oña").

—Me agrada el titulado "Francisco Uriar", una elegía a mi madre.

Luego nos dice el poeta que no le agrada leer poemas a los amigos. Ja más en circulos, pero si, a veces, en círculos de poetas inobligados.

—Illustra sus poemas ahora como en sus primeros tiempos?

—Ahora trato de ilustrarlos más calmamente en piano, que es una de mis apasionadas aficiones.

—Naya! Conoce García Lorca. Ilustra el folclor sevillano con el teclado.

—Sí, todo poeta, creo, debe tener un lado musical, sea melódico o rítmico. La poesía nació primera para ser cantada y nunca ha abandonado esta función, aunque se haya deformado en parte.

Y agrega:

—Hay gente que interpreta el agravio de la poesía como un placer regocijatorio y no saber que en la buena utilización de las versadas y de las estrofas, ilumina la buena utilización produce, sin duda, euforia y facilita la elección y la memorización del texto, cualidades importantes de un poema.

—Hemos hablado de la modalidad que debe tener un poema. Pero, ¿qué algo más?

—Otra parte importante de la experiencia lírica es el "sentido".

González-Urizar nos dice que el primer deber que tiene el poeta es ser auténtico, sincero cuando mimese. Subraya que el contenido de un poema debe ser el fruto de las experiencias, de los sueños y las vivencias. También nos dice que en algunas ocasiones escribir sobre lo demandado crean o pierden en el tiempo vale decir, cuando en el acertar. Y añade:

—Cuando escribí sobre mi madre y mi hermano pasaron varios meses. Yo quería que no se conocieran. No estaba hasta el momento intercalada en el acontecimiento que este acontecer había permitido en mi interior y los poemas fueron frutos de esa permisividad.

Fernando González-Urizar ha viajado por Europa, Asia y América, por países de la órbita roja y del mundo libre. Nos dice:

—Nuestra poesía chilena es una de las principales. Méjico tiene una cierta intensidad de poetas. Venezuela también. Hay algo en Honduras. Y creo que la gran poesía del Perú estuvo en César Vallejo y José María Espinoza. De España me agrada Vicente Alcántara y Jorge Guillén. Pero para mí, Augusto Machado está sobre todos en este siglo. En Chile, Nicanor, Angélica Gómez, Juventino Valle...

Finalmente asiste:

—Dentro del mundo poético que se edita en Chile, creo que nuestra poesía es una de las mejores de la América Latina, e inclusive del mundo español.

# González-Urizar: oficio y poesía [entrevista] [artículo]: Víctor Xanadu.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Xanadu, Víctor

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1965

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

González-Urízar: oficio y poesía [entrevista] [artículo] : Víctor Xanadu.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)